## 「奉教人の死」と「おぎん\_

## ―芥川切支丹物に関する一考察-

女丹物に関する一考察―

藤

泰

正

「奉教人の死」(大7・8)については、芥川の数ある切支丹物ではなく、作者の芸術観、文学観の証言として、その確乎たる芸術ではなく、作者の芸術観、文学観の証言として、その確乎たる芸術ではなく、作者の芸術観、文学観の証言として、その確乎たる芸術ではなく、作者の芸術観、文学観の証言として、その確乎たる芸術ではなく、作者の芸術観、文学観の証言として、その確乎たる芸術の中でも、その代表作として屢々論ぜられているが、その作品論との中でも、その代表作として屢々論ぜられているが、その作品論との中でも、その作を位置づけた処にあると言ってよかろう。

長崎の「さんた・るちや」という寺院の前に行き倒れていた「ろを懐妊させた罪によって追放される。その後大火の折、娘の生んだを懐妊させた罪によって追放される。その後大火の折、娘の生んだを懐妊させた罪によって追放される。その後大火の折、娘の生んだをして証明の事になって発われて育つが、ひとりの娘おれんぞ」という寺院の前に行き倒れていた「ろうな感慨を付している。

「奉教人の死」と「おぎん」

一芥川切支丹物に関する一考察

感慨とも受けとれようが、これを「蛇足」(安田保雄)とみる如き感慨とも受けとれようが、これを「蛇足」(安田保雄)とみる如きに前へてこそ、生きて甲斐ある命とも申さうず。されば『ろおれんぞ』が最期を知るものは、『ろおれんぞ』が最期を知るものは、『ろおれんぞ』が最期を知るものは、『ろおれんぞ』が最期を知るものは、『ろおれんぞ』の一生を知るものではござるまいか。」

「その女の一生は、この外に何一つ、知られなんだげに聞き及ん「その女の一生は、この外に何一つ、知られなんだげに聞き及ん

た。その人生に対する態度は、かくして芸術への態度にほかなする決然たる姿勢であった。 わたしは、 さきに こう書いておいすべて人生の残滓にすぎない。作者がここで語るのは、人生に対きいきと象嵌されるのであって、その余のさまざまな起伏、波瀾は高彼女が生涯の最期に演じた殉教の一瞬に、彼女の真の人生はい「彼女が生涯の最期に演じた殉教の一瞬に、彼女の真の人生はい

たはずだ」という。そのモチーフとは何か。

説のかなめとして、作者のモチーフが生きてはたらく、見解をつよく駁して、蛇足どころか、この一節こそは、

場所であっ

ろおれんぞの一生を索引としてろおれんぞの最期を理解する必要らぬ。 構成上の破綻をあ えて おか した一行の意図は――ひとが 三好氏の論はここで終るが、この終末の一節に至って我々は、芥 がないように―芸術がその創造と理解のために、芸術家の生活を 索引とすることを拒否する、昻然たるマニフェストであった。

じたこの一篇の論攷が、 との比較、その他すべての側面がこの結語に収斂されてゆく-の水も洩らさぬ緻密な論証は、 「固有の信条」のあかしであったことに気づく。構成、文体、 「自身の「芸術と実生活をめぐる固有の信条を」あかしした作を論 同時に論者自身の、 芸術と生活を めぐる ここに例示する余裕はないが、 作品

定的評価がなされている。

論の範型とも目するに足りよう。

しかし、この評者がさらに一歩作品の内実に踏み込んで、「

てそうかと、反問せざるをえない。 ければ、迫害に耐えた殉教者の讃美でもない。 教人の死』にえがかれたのはキリスト教信仰への宗教的感動でもな が、小説化にあたってまったく切りおとされたのを見ても、それは )断片さえ発見できない」 (傍点筆者、 「死後の奇蹟を語る原拠の終章 以下全)と断ずる時、 ここには宗教的感情

題があるという。

明白であろう」と記されているが、 にすぎぬであろうか。 感動)とは、 その幸福な人間に対するおのれの感動とを」描かんとしたもの この物語はただ、 )問題を一切抜きにして論じうるものであろうか。 単に殉教の讃美や栄光化につながるもので はあるま 果してこの作は、 「人生の充実し た瞬間を生き た幸福な人間 しかし、宗教的感情(あるいは 「宗教的感情」 (あるいは この問

> に答える前に、 我々はキリスト者によって論じられた、

> > いまひとつ

の論攷にふれて置く必要があろう。

吉助」 三号)と題した一篇がある。氏は標題の二作を、ともに殉教者を扱 考察に於て、多くの示唆にとんだすぐれた論述である。 でもまた、 った本朝聖人伝として取り上げて居られる。これはその比較文学的 笹淵友一氏の最近の論作に、「『奉教人の死』と「じゆりあの -芥川龍之介の本朝聖人伝――」(「ソフィア」第十七巻 「奉教人の死」における宗教性に対しては、きびしい否 しかしここ

れんぞの「人間像」、その「人間解釈そのものの」 し、それはろおれんぞの半生が描かれていないことではなく、ろお 彼女の死の刹那の感動が果してもっているかどうか疑問である」と るものはろおれんぞの一生を知るもの』といえるほどの豊かさを たとえば先の末尾の一節にふれて―― 「『ろおれんぞの最後を知 「曖昧さ」 17

は 対してろおれんぞは「身の潔白を主張」し、 返答なく只心に神に祷り 猶一層の苦み を我身に 与へ給へ』 と願 ば、罪の汚名を着せられたマリナは、「院長の糺問に対して『少しも 『娘は私に心を寄せましたげでござれど、 原話となった「聖人伝」(明治二十七年刊、 即ち彼女はその寃罪を神の思寵の試練とも受取った」。 原話としてはこの書の影響を最も重く見ておられる―― 私は文を貰うたばかり、 斯定筌著) 「しめおんに対しては これに -笹淵氏 によれ

[を利いた事もござらぬ] という事のいきさつまで明らかにして、

「奉教人の死」と「おぎん」 ―芥川切支丹物に関する一考察―

質という方向に 『奉教人の死』を傾斜させ た原因であった」といめ、たいう方向に 『奉教人の死』を傾斜させ た原因であった」というな理解の限界が、宗教的感動の芸術化という、おそらく芥川が最うな理解の限界が、宗教的感動の芸術化という、おそらく芥川が最かな理解の限界が、宗教的感動の芸術化という、おそらく芥川が最いた。」という。というのというでは、それは要するに不条理な災難であり、信仰とは没交渉の問題では、それは要するに不条理な災難であり、信仰とは没交渉の問題では、それは要するに不条理な災難であり、信仰とは没交渉の問題では、それは要するに不条理な災難であり、信仰とは没交渉の問題では、それは要するに不条理な災難であり、信仰とは没交渉の問題では、それは要するに不多なのでは、

しかし作者は果して、罪の汚名を受けたろおれんぞが、これを「信仰とは没交渉の問題」として受けとめた如くに、描いたであろうか。冤罪の苦しみの極まる処――ついに彼は寺院を放逐される。うか。冤罪の苦しみの極まる処――ついに彼は寺院を放逐される。この時、彼を愛した兄弟子のしめおんは、「欺かれたと云ふ腹立たしさ」の余りに拳をふるって、したたかにろおれんぞの顔を打つ。とをわきまへぬものでござる』と、わななく声で祈った」という。この祈りが、十字架上のキリストの――「父よ、彼らを赦し給へ、その為す所を知らざればなり」(ルカによる福音書二十三章三十四の為す所を知らざればなり」(ルカによる福音書二十三章三十四の為す所を知らざればなり」(ルカによる福音書二十三章三十四の為す所を知らざればなり」(ルカによる福音書二十三章三十四の為す所を知らざればなり」(ルカによる福音書二十三章三十四のありが、十字架上のキリストの――「父よ、彼らを赦し給へ、その赦しの願いが自分を放逐した同門の信徒のみならず、自分に罪をかぶせた憎むべき女へのそれでもあることは、言うまでもあるまかぶせた憎むべき女の問題」として受けとめたのにないである。

「その時居合はせた奉教人衆の話を伝へ聞けば、時しも凩にゆらてもい。 の空に沈まうず景色であつたに由つて、あの少年のやさしい姿は、 とんと一天の火焰の中に、立ちきはまつたやうに見えたと申す。」 とんと一天の火焰の中に、立ちきはまつたやうに見えたと申す。」 との描写が終末の火災の場面にあい照応する如く、このろおれん での祈りは、憎むべき女の産み落とした幼児を救わんがため、つい での祈りは、憎むべき女の産み落とした幼児を救わんがため、つい での新りは、増むべき女の産み落とした幼児を救わんがため、この での近くがいる。

世淵氏は、この作の決定的な弱点として、「傘張の娘から負わされた無実の罪を、聖マリナのように、神の試練として受取ろうとしれた無実の罪を、聖マリナのように、神の試練として受取ろうとしれた無実の罪を、聖マリナのように、神の試練として受取ろうとしれいないか。さらに氏はこの作における「宗教的感動から芸術的感はいないか。さらに氏はこの作における「宗教的感動から芸術的感はいないか。さらに氏はこの作における「宗教的感動から芸術的感い出した殉教的行為との間のギャップが作者の敍述によっても埋めい出した殉教的行為との情における「宗教の娘から負わされた無実の罪を、として、「本張の娘から負わされた無実の罪を、として、「本張の娘から負わされた」といる。

で』は女ぢや。『ろおれんぞ』は女ぢや。見られい。猛火を後になやさしさは、隠れようすべ、もあるまじい。おう、『ろおれんなやさしさは、隠れようすべ、もあるまじい。おう、『ろおれんなやさしさは、焦げ破れた衣のひまから、清らかな二つの乳房が、玉の胸には、焦げ破れた衣のひまから、清らかな二つの乳房が、玉の胸には、焦げ破れた衣のひまから、清らかな二つの乳房が、玉のりと』の御血潮よりも赤い、火の光を一身に浴びて、声もなきりしと』の御血潮よりも赤い、火の光を一身に浴びて、声もなきりしと』の御血潮よりを表れい。率張の翁。御主『ぜす・「見られい。『しめおん』。見られい。率張の翁。御主『ぜす・「見られい。『しめおれ』。

て、 同じ、眼なざしのあでやかなこの国の女ぢや。 『さんた・るちや』を逐はれた『ろおれんぞ』は傘張の娘と 垣 のや うに佇ん でゐる奉教人衆、 邪淫の戒を破 うた ız 由

しそれも殆ど感覚的なものに覆われている」と指摘されている。に較べれば、さきの一節は内面性をもっているはずであるが、しかつ、同時に、「『地獄変』が単に異常な感覚的刺激に、止まったの しての肉体の確認にあることはいうまでもない」。ここにはまがう面が、ろおれんぞの内面の問題よりも猛火に照らし出された女性とれんぞの殉教と没交渉ではない」としても、この「最高潮の感動の場れんぞの殉教と没交渉ではない」としても、この「最高潮の感動の場 娘のあてやかな姿――と共通の感覚をもっている」ことを指摘しつ ように『地獄変』の猛火ー う芥川の個性を十二分に発揮した文章であり、それは屢々いわれる 付記すれば、この場面が「『眼に見えるやうな文章』が好きだとい ている。笹淵氏の論は、ほぼこのように要約出来よう。またさらに である」―に身を託する芥川の「審美」的性格があらわに呈示され べくもなく、 よって」もたらされた「芸術的感動」にすぎぬ。よしそれが ったことの確認という、相つぐ人の意表に出た事件の視覚的描写に とその中におけるろおれんぞの殉教死、そしてろおれんぞが女であ ここに見るものは、「大火という 異常な、 「刹那の芸術的感動 ―火に包まれた檳榔毛の車の中の良秀の ―その感動の中枢は感覚的刺激 ショッキ ングな 「ろお

> め あろうか。 「殆ど感 覚的 なものに覆われて」 しまったというてい のもの

は、 えぬ、 学作品を「聖人伝」――即ち「聖者」の「伝記」という次元に引き かならない。 のは、いかなる「聖人伝」でもなく、一箇の純乎たる文学作品にほ もどすことではないのか。 ふるまいを、 恐らくここには、 作家たるものの強いられた必然であろう。 笹淵氏の批判にも拘らず、この作の「聖マリン伝からの変質 小説家は、 極めて困難な課題が含まれている筈である。 聖マリナの所行と比較して非難することは、一箇の文 冤罪に直面したろおれんぞの悶えと余りにもめめし いかにして 「聖者」 を描きうる かという課題であ 作家が宗教的主題に立向う時、 芥川が描こうとした その課題とは かえ れざるを

る。

涙に濡れた顔を隠さう為か、 はわびしげな眼で、ぢつと相手を見つめたと思へば、『私はお主はわびしげな眼で、 て、一散に又来た方へ、 かつた。許して下されい』と囁いて、こなたが一言も答へぬ間に 飛びつくやうに『しめおん』の頸を抱くと、喘ぐやうに たのが恥しうもなつたに由つて、悄々その場を去らうとしたに てしまうた。 ひ放つて、とんと燕か何ぞのやうに、その儘つと部屋を出て行つ にさへ、嘘をつきさうな人間に見えるさうな』と咎めるやうに云 いきなり駈けこんで来たは、少年の『ろおれんぞ』ぢや。 「……『しめおん』は猶も押して問ひ詰つたに、『ろおれんぞ』 かう云はれて見れば、『しめおん』も己の疑深かつ 走つて往んでしまうたと申す。 相手をつ きのけるやう に身を開い 『私が悪 それが

に、本来この作品の素材からして「もっているはず」の「内面性

一審美主義」

やキリスト教に対する 「理解の浅さ」

のた

たしかに、

しめおんの疑いに対するろおれんぞの悶えは、

種纒

果してこの作は笹淵氏が 繰返し指摘され る如く、 ろおれ んぞの

「女性とし ての肉体の確認」と いう風

「内面の問題よりも」 その

であったことへの、伏線ともみるべき工夫であろう。そる。この場面の官能的な描写もまた、末尾のろおれんぞが実は女性とを知る時、この場面は二重の肉感性をもって読者の脳裡によみが綿たる筆致を以て描かれ、読み終ってろおれんぞが女性であったこ

えまい。 をとより、この作が――「女が男だと思はれてゐる話。 Saint もとより、この作が――「女が男だと思はれてゐ意外性という芥別ない。」という手帳のメモにもみる如く、筋立ての意外性という芥別ない。

いえよう。その手法とは、アガペエを描くに、エロスを以て包むとは、三好氏の指摘される処であるが、しかし同時に、この殉教をとは、三好氏の指摘される処であるが、しかし同時に、この殉教をテーマとする作品の内実にふれてこれを言うならば、作家は「聖テーマとする作品の内実にふれてこれを言うならば、作家は「聖テーマとする作品の内実にふれてこれを言うならば、作家は「聖テーマとする作品の内実にふれてとれを言うならば、作家は「聖テーマとする作品の内実にふれてこれを活動を表するという、構成上の複縦をも敢て冒した――そこに芥川の独創があったいう、構成上の複縦を呈示するために、原話の前半を切り棄てるとみずからの芸術観を呈示するために、原話の前半を切り棄てると

な裸身という、最もエロス的な場面をからませて呈示した。ここに償の愛(アガペエ)を描くに、猛火に照らし出された女性のあでやかにつながるものであることは、すでにふれた。作者はいま、この無れた憎むべき敵のためにも、みずからの命を与えんとする無償の愛れた僧むべき敵のだがその伏線となる祈りの部分にみる如く、己を陥

「奉教人の死」と「おぎん」

-芥川切支丹物に関する一考察ー

いうことである。

れは、この作品がこの困難な課題に充分に成功しえたことを、必ずれは、この作品がこの困難な課題に充分に成功しえたことを、必ずに照らし出された女性としての肉体の確認」とは、二元的に対置さに照らし出された女性としての肉体の確認」とは、二元的に対置さに照らし出された女性としての肉体の確認」とは、二元的に対置された、たとえば「芸術に奉仕する以上、僕等の作品の与へるものは、に、たとえば「芸術に奉仕する以上、僕等の作品の与へるものは、に、たとえば「芸術に奉仕する以上、僕等の作品の与へるものは、に、たとえば「芸術に奉仕する以上、僕等の作品の与へるものは、に、たとえば「芸術に奉仕する以上、僕等の作品の与へるものは、に、たとえば「芸術に奉仕する以上、僕等の作品の内容とは、必然的に形式と一つになつた内容だ」(「芸術その他」大8・11)という如き、芥川の確乎たる芸術観のあることは、言うまでもない。)う如き、芥川の確乎たる芸術観のあることは、言うまでもない。)う如き、芥川の確乎たる芸術観のあることは、言うまでもない。)

文学」四十四年二月号参照

き、ゾルレン的な生き方(生の様式)、純粋な精神世界への直線的き、ゾルレン的な生き方(生の様式)、純粋な精神世界への直線的て――「人間がいまだあらぬところの『何もの』かに向って、今あーとれら手法上のさまざまな試み、またさらに言えばその内実に於しているで、一、一、人間がいまだあらぬところの『何もの』かに向って、今ある場所が、なお十全の成果を挙げえたものとは言いがたい。そのあざも拘らず、なお十全の成果を挙げえたものとは言いがたい。そのあばも拘らず、なお十全の成果を挙げえたものとは言いがたい。その作は先に指摘した作者の意図と工夫にしも意味してはいない。この作は先に指摘した作者の意図と工夫にしま意味してはいない。この作は先に指摘した作者の意図と工夫に

であり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんれるとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのような側面をあったとしても、いや、まさに彼の資質に発するこのであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからの生の「堅固なゾルレンに殉じた『永遠に超えんであり、みずからに対している。

的世界を――「炎のごときゾルゲン」に対しては、淵の如く冥く深して彼が切り棄て、とりこぼさざるをえなかったもの、即ちその対極ゾルレンへの殉教者」を描ききったとするならば、彼はその代償と芥川がここに、切支丹殉教にかかわる一篇の頌歌を「炎のごとき

とするもの』たち」への一篇の頌歌の、

その極点に立つものと言え

Ş

おぎんは言う――

ん」(大11・8)一篇は、まさしくこの役割をになった作と見るこかったこれら反極の世界を、 描かざ るをえな い筈である。 「おぎまつわるフィレインを、―彼が敢てその背部に取り残さざるをえながしては背教(あるいは棄教)を、アガペエに対しては肉の情念にんとするもの」に対しては「永遠に守らんとするもの」を、殉教にいザインの根ざしの、その深い根源の矛盾の様態を、「永遠に超えいザインの根ざしの、その深い根源の矛盾の様態を、「永遠に超え

=

芥川の切支丹物と言えば、

「奉教人の死」や

「神々の微笑」

とが出来よう。

ませう。それを今わたし一人、はらいその門にはひつたのでは、なし、きつと今頃はいんへるのに、お堕ちになつていらつしやい松のかげに、眠つていらつしやる御両親は、天主のおん教も御存知葢のやうな松の梢に、気のついたせゐでございます。あの墓原の「わたしはおん教を捨てました。その訳はふと向うに見える、天「わたしはおん教を捨てました。その訳はふと向うに見える、天

を捨てた上は、わたしも生きては居られません。……」やまりや様の御側へお出でなすつて下さいまし。その代りおん教両親の跡を追つて参りませう。どうかお父様やお母様は、ぜすす様どうしても申し訳がありません。わたしはやはり地獄の底へ、御

れは――」――彼女は涙をのみこみ ながら「半ば叫ぶ やうに」言すみは「いえ、わた しもお供を致します。けれども それは――そい。おれは一人でも焼け死んでみせるぞ」という孫七に向って、おれだか?天主のおん教を捨てたければ、勝手にお前だけ捨てるが好れたか?天主のおん教を捨てたければ、勝手にお前だけ捨てるが好れたか?天主のおん教を捨てたければ、勝手にお前だけ捨てるが好れたか?天主のお人を持てた上は、わたしも生きては居られません。……」

孫七は長い間黙つてゐた。しかしその顏は蒼ざめたり、又血の色唯あなたの、――あなたのお供を致すのでございます。』「『けれどもそれははらいそへ参りたいからではございません。

は、無邪気な童女の心ばかりではない。『流人となれるえわの子は、無邪気な童女の心ばかりではない。『流人となれるえわの子を強を奪ひ合ふ天使と悪魔とを見てゐるのである。もしその時足思惑とのおぎんが泣き伏した顔を挙げずにゐたら、――いや、もうもとのおぎんが泣き伏した顔を挙げずにゐたら、――いや、もうをとのおぎんが泣き伏した顔を挙げずにゐたら、――いや、もうとのおら、だっと、一、と同時に汗の玉も、つぶつぶ顔にたまり出を漲らせたりした。と同時に汗の玉も、つぶつぶ顔にたまり出

孫七はとうとう堕落した。」らのお父様やお母様も、――みんな悪魔にさらはれませう。』『お父様!いんへるのへ参りませう。お母様も、わたしも、あち『お父様!いんへるのへ参りませう。お母様も、わたしも、あち

「奉教人の死」と「おぎん」

―芥川切支丹物に関する一考察―

いま再び、「おぎん」のなかで作者は別の側面から殉教の問題を

供』、あらゆる人間の心である。

解の多くの部分に推服し、共感を抱いて来たものだが、「おぎん」 見方もあるが、果してそうであろうか。(駒尺氏のすぐれた芥川理 らでているのではないか、殉教という純粋にみえる行為も、その底に する解釈のひとつに、たとえばここに描かれたものは――「美しく って、最も重く深い問いを投げかけているかにみえる。 が、ここで作者は殉教と棄教、さらには宗教の土俗化の問題をめぐ ペエとエゴイズムの対立ではなく、アガペエとフィレインの葛藤と ばくかの反問を抱かざるをえない。)むしろここにあるものは、アガ の解釈、さらには切支丹物の解釈のいくつかについては、 いるのではないか、という自問自答なのだ」(駒尺喜美)だという はやはり己れひとり天国へ行けばよいというエゴイズムがひそんで みえる彼らの信仰というものも、結局うらをかえせばエゴイズムか これは作品の終末部、三人の棄教をめぐる最も感動的な この作に対 なおいく 箘

こで殉教の内実とは何かが問われていることは、明らかであろう。とで殉教の内実とは何かが問われていることは、明らかであろう。これが『まるちり』(殉教)でなうて、何でござらう」と語り手を先の引用部分の「御主『ぜす・きりしと』の御血潮よりも赤い、火先の引用部分の「御主『ぜす・きりしと』の御血潮よりも赤い、火たの引用部分の「御主『ぜす・きりしと』の御血潮よりも赤い、火たの引用部分の「御主『ぜす・きりしと』の御行跡を踏んですきりしと』の再来」「御主『ぜすきりしと』の所実とは何かが問われていることは、明らかであろう。こで殉教の内実とは何かが問われていることは、明らかであろう。

こそ見るべきではあるまいか。

ち切らずしては、また異端の宗教に殉じた死者を(また生者をも) 問おうとする。 フィレイン――この肉につながる深い恩愛の情を断

らぬ、「『流人となれるえわ(イブ)の子供』、 あらゆる 人間の ます」という、おすみの言葉によって見事に砕かれる。こうして最 守せんとする殉教の栄光は、ただ「あなたのお供を致すのでござい の避けがたく重い問いを我々に突きつける。またさらに、孫七の問 ぜられる両親を捨ててゆくことは出来ぬというおぎんの告白は、こ 何か。あの「墓原の松のかげ」に眠り、「いんへるの」に堕ちたと信 切り棄てずしては成就されぬものならば、この信仰とは、殉教とは …みんな悪魔にさらはれませう」と叫ぶ時、この問いは極まるかに 心」の閃きに、不思議な光を帯び、 後に孫七を見上げるおぎんの眼が、もはや無邪気な「童女」の眼な 「いんへるのへ参りませう。…

応を私は感ぜざるをえない。 むがいい」とよびかける――あの場面との、 思議な変貌に、聖なる「童女」ならぬキリストの顔が、 ゴの足下に、やがてかなしげな日本の土俗の母親の顔となり、「踏 想い出されると言えば、果して奇嬌にすぎようか。 とえばここで先にふれた「沈黙」におけるロドリゴの背教の場面が めぐって」―「解釈と鑑賞」四十四年十一月号)でもふれたが、た >のか。孫七をして棄教せしめたそのものは、 - 踏むがいい」とよびかけるキリストの眼差につながるものではな おぎんの眼にや どる不思議な 光は、 ある言いがたく深い昭 またロドリゴをころ おぎんの眼の不 司祭ロドリ

> となるのが怖ろしいからだ」。しかし「それが愛の行為か」。「司祭 徒たちは救われる。それをなしえないのは、「お前は彼等のために ドリゴに向って、彼の師フェレイラは呼びかける。 冒瀆ともみえる言葉に託して、作者の問わんとする処はすでに明ら は基督にならって生 きよと言う、もし基督が ここにいら れたらし 教会を裏切ることが怖ろしいからだ。このわしのように教会の汚点 殉教か棄教かり 「たしかに基督は、彼等のために、転んだだろう」。この一見 まぬがれえざる最後の事態に面して苦悩する お前が転べば

た「沈黙」の主題と無縁ではあるまい。「沈黙」のモチーフが、 おぎんをして呼ばしめるこの冒瀆の言葉に芥川の託したものも、

らのお父様やお母様も。

――みんな悪魔にさらはれませう。 お母様も、

わたしも、

「お父様!いんへるのへ参りませう。

かであろう。

間の弱さの故にころび、カトリック教史の汚点として歴史の底に沈

みえる。

これは別稿(「宗教とその土俗化――『沈黙』と『鬼無鬼島』を

その名もなき者の復権にあったとは、 作者 自身の 語る処で あり、 転んだが故に教団の歴史から抹殺され、切り棄てられてしまった、 黙せしめられている、その沈黙のなかから彼らを呼びおこすこと、 問いをもからめて呈示する。「おぎん」というこの一短篇の含む課 重なる。ただ彼は棄教者のみならず、異端者の救いという根源的な ストとして遠藤氏はこれを描いているが、芥川の問いもまたこれ この教団の孕むリゴリズム、律法主義への、避けがたく深いプロテ

しょの石をパチンと 置いて去って 行ったよ うな気がする」 とは、 芥川という人は「いろんなものを残してくれたんだ」「一番さい 題は深く、重い。

ばしめたそれと、無縁ではあるまい。

評価は芥川の生涯をつらぬく全文脈に於て、検討さるべきものであ 文学的肉化をめぐって、芥川が試みんとし(「奉教人の死」)、ま 芥川の先駆的な意味は、 通常挙げられる 「神々の微笑」よりも、 はまた他日を期して仔細に論じてみたいと思う。 ろう。これらについて例示し、論証する紙幅はもはやないが、これ 小評価に対して、ここにいささかの反論を試みたが、もとよりこの 課題であろう。芥川の切支丹物の内実たる宗教性に対する従来の過 た問わんとした処は(「おぎん」)、そのまま今日につながる深い 宗教」とは、我々に遣された永遠の課題である。宗教的モチーフの 「おぎん」の如き作品に於てこそ注目さるべきであろう。「文学と

「神々の微笑」にふれての遠藤氏の言葉だが、文学と宗教をめぐる

しているので、参照して戴ければ幸いである。 | と題する拙稿(「国語と国文学」四十五年二月号掲載予定)を用意 (付記―上記の問題については、別に「芥川とキリスト教(仮題